

Comunicado de Prensa Segunda Medición de Estudio de Valores Sociales, 11 de diciembre 2013

El Departamento de Gestión y Políticas Públicas de la Universidad de Santiago de Chile es una unidad académica de la Facultad de Administración y Economía que reúne a especialistas de distintas disciplinas que desarrollan docencia, investigación, asistencia técnica y extensión en el ámbito público. Este Departamento se ha propuesto hacer un seguimiento de los valores presentes en la sociedad chilena que pueden guiar las decisiones en políticas públicas y realizar una investigación periódica de opinión pública sobre temas de interés nacional. El Departamento diseñó un instrumento que fue aplicado por Ipsos Public Affairs, unidad de estudios especializada de Ipsos Chile, ha venido siguiendo esta problemática a través de distintos estudios para organizaciones públicas y privadas.

Esta investigación, que sigue a la realizada entre el 22 y el 29 de Octubre de 2013, fue realizada entre el 21 de noviembre y el 2 de diciembre en base a una muestra representativa de chilenos y chilenas mayores de 18 años constituida por encuestas *online* autoaplicadas en todas las zonas geográficas y un margen de error de +/- 3,3%, calculado bajo supuesto de varianza máxima en la estimación y confiabilidad de 95%, utilizando el método de cuotas.

Valores sociales

Los términos Igualdad, Justicia, Esfuerzo Personal, Solidaridad y Democracia son los más valorados en la medición de noviembre. Autoridad, Mercado y Revolución son los menos valorados. Los factores constitutivos de "un mundo mejor" más mencionados son más Igualdad, Respeto por el Otro, Trabajo, Seguridad, Respeto por el Ambiente, por los Derechos Humanos y Solidaridad. La Autoridad es muy poco valorada.

Las personas "serían más felices" si percibieran mayores ingresos (39%) y aumentara el bienestar de sus seres queridos (33%), factor que es más alto en los rangos etareos entre 55 años y más, mientas el tiempo propio o para la familia son factores menos valorados. Sin embargo, este último es más valorado en los rangos etareos comprendidos entre los 30 y 55 años.

Apreciación de los problemas de la sociedad

Una amplia mayoría (68%) opina que hay que "reformar de manera importante" la sociedad. Los que, además, se pronuncian a favor de "cambiarla totalmente" son más (21%) que los que creen que hay que "hacerle cambios menores" o "dejarla como está" (11%). La idea de que la sociedad "hay que reformarla de manera importante" es compartida en un 80% por

las personas que se declaran de izquierda, por un 76% de los que se declaran de derecha y por un 61% de los que no se declaran ni de izquierda ni derecha. La idea de que "hay que cambiarla totalmente" es mayor en los jóvenes entre 18 y 29 años (31%) que en los mayores de 65% (7%).

Para los encuestados los principales problemas son, en primera mención, las desigualdades sociales, la delincuencia y el sistema de salud. El sistema educativo aparece en cuarta posición, muy cerca del sistema de salud. Este último presenta el mayor número de menciones totales, considerando la pregunta sobre los tres principales temas que generan mayores problemas, lo que sugiere que es un área emergente en la preocupación pública.

En materia de desigualdad, un 68% considera que Chile es un país "muy desigual". La desigualdad es atribuida a "diferencias de educación" (48%) o a "diferencias en el origen social" (un 43%), y solo marginalmente a las diferencias en el esfuerzo propio (9%). Una mayoría (52%) opina que el funcionamiento actual de la sociedad chilena no contribuye a disminuir las desigualdades sociales de origen o bien que las agrava (33%). Una amplia mayoría considera que disminuir las desigualdades requiere, al sumarse tres menciones de opciones, "mayor educación" (65%), seguida de "aumentar el salario mínimo" (50%), "más seguridad social que incluya a la clase media" (30%), "disminuir la concentración económica" (27%), "subir los impuestos a las empresas" (21%) y cobrar "más impuestos a los ricos" (19%). Las recetas como "mayor esfuerzo personal", "más apoyo a la pequeña empresa" y "más crecimiento económico" obtienen un apoyo que oscila entre 16 y 19%, mientras "estatizar los recursos naturales" (18%), "más subsidios a los pobres" (13%) y "ampliar la sindicalización y negociación colectiva" (5%), obtienen apoyos sustancialmente más bajos.

Educación

La medición de octubre había recogido que la mayoría considera que la educación debiera ser gratuita para aquellos que no pueden pagarla (48%), mientras una proporción alta consideraba incluso que debiera ser gratuita para todos (41%). Se observaba, asimismo, una opinión fuertemente mayoritaria (91%) a favor de la presencia de entidades públicas en la gestión de la educación.

La medición de fines de noviembre, junto con revelar que los chilenos y chilenas consideran hoy al sistema educativo entre los cuatro principales problemas del país, reseña que "la educación de sus hijos" es la principal preocupación personal, por sobre la delincuencia, el costo de la vida, las jubilaciones y el acceso a la salud. Un 36% posiciona a la educación como el factor más importante para superar las desigualdades.

Los entrevistados son mayoritariamente favorables a un "Sistema mixto" de educación, frente a un sistema "Sólo público" (54 a 43% para la educación preescolar; 61 a 37% en la educación básica y media; 61 a 34% en el caso de la educación técnico-profesional, pero solo de 50 a 47% en el caso de la educación universitaria). Las opiniones favorables a que los sistemas de educación sean solo privados no superan el 2%.

Entre un 70% y un 77% está en desacuerdo con el lucro en los distintos niveles educativos, con 73% en el caso de la educación universitaria. Sólo un cuarto de los entrevistados indica que debiera aceptarse el lucro en los IP y CFT y en la educación universitaria, mientras sólo un quinto lo acepta en la educación escolar y preescolar.

La mayoría de los entrevistados considera que el financiamiento de la educación en los niveles preescolar (65%) y en básica y media (59%) debiera ser de responsabilidad exclusiva del Estado, proporciones que bajan (44% y 48%) en el caso de la educación superior. En los niveles IP y CFT y de Universidades es mayor la aceptación de una "Responsabilidad predominante del Estado con aporte parcial de las familias" (42% y 36% respectivamente)". "La responsabilidad predominante de la familia..." no destaca en ningún nivel.

Protección social

En relación a mantener o modificar el sistema de AFP, solo un 5% cree que el sistema es apropiado y debiera conservarse. La opción predominante es que debiera ser reemplazado por un sistema público solidario (53%), siendo esta opción más marcada en las personas de izquierda y en los segmentos entre 45-64 años. La opción "Debiera complementarse con una AFP estatal" (33%), es predominante en los entrevistados que se identifican con la derecha.

Respecto al sistema de salud, 3 de cada 4 entrevistados declara que "Debiera fortalecerse el sistema público y las Isapres ser sólo seguros complementarios", siendo relativamente mayor en los grupos de 45 a 54 y 55 a 64 años. Solo un 4% señala que "Es apropiado y debería conservarse".

Constitución

Respecto a la Constitución vigente, predomina la respuesta "debiera cambiarse por una nueva Constitución" con un considerable 74% de personas que se manifiesta favorable a esta opción. Las personas de izquierda, las de entre 45 a 54 años y las de mayores ingresos optan en mayor proporción por el cambio constitucional. Los que declaran que debiera mantenerse son sólo el 12% de los entrevistados. El porcentaje que declara "No saber" es de 15%, particularmente presente en las personas de menor ingreso y en los más jóvenes.

En materia de un eventual cambio constitucional, la opción preferente es que sea "Encargada por el Congreso Nacional a una Asamblea Constituyente...", con 57%. Un 23% comparte la realización de una Asamblea Constituyente convocada por organizaciones sociales. La medida con menor apoyo es "Elaborada y aprobada por el Congreso Nacional", con un 7%.

Fallo de La Haya

Respecto a si debe acatarse o no el fallo de La Haya si fuera desfavorable para Chile, un 49% señala que si se debe hacerlo, y un 42 % que no se debe acatar.

Intención de voto

Un tercio de los que declara haber votado señala haber marcado AC en el voto en la primera vuelta presidencial. El 60% de los entrevistados de la muestra señala que votará en la próxima elección del 15 de diciembre. Los que votaron en primera vuelta y manifiestan su intención de ir a votar o de probablemente ir a votar, y ya han decidido su voto, se inclinan en proporción de 64% por Michelle Bachelet y de 36% por Evelyn Matthei.

Departamento de Gestión y Políticas Públicas de la Universidad de Santiago de Chile. Santiago, 11 de diciembre 2013.